

La Renovación Carismática en las Iglesias Históricas

El movimiento pentecostal, inicialmente marginado, logró penetrar en las denominaciones protestantes históricas (anglicana, luterana y presbiteriana) durante las décadas de 1960-1980.

1. Contexto histórico inicial (1901-1960)

- El pentecostalismo fue considerado durante seis décadas fuera del cristianismo "respetable"
- Los pentecostales eran vistos como ruidosos, desordenados, pobres e incultos
- Existía una gran ignorancia y rechazo mutuo entre pentecostales e iglesias históricas
- Las iglesias tradicionales se volvían más ricas y sofisticadas mientras los pentecostales ministraban a los pobres y marginados

2. La transición post-Segunda Guerra Mundial

- Despues de 1945, los pentecostales prosperaron junto con la población estadounidense
- Construyeron templos grandes y modernos que atrajeron atención
- Tras 1948 hubo una explosión de interés en el movimiento con ministerios de sanidad
- La televisión, especialmente con Oral Roberts, llevó la sanidad divina a los hogares
- Muchos católicos y protestantes comenzaron a asistir a cruzadas de sanidad

3. La renovación anglicana

- **Dennis Bennett:** Figura pionera, párroco anglicano de St. Mark's en Van Nuys, California
 - Recibió el bautismo en el Espíritu Santo en noviembre de 1959
 - Compartió su experiencia con su congregación en abril de 1960
 - Renunció debido a la presión pero fue invitado a pastorear St. Luke's en Seattle
 - Su caso recibió amplia publicidad y marcó el inicio del movimiento "neopentecostal"
- **Otros pioneros anglicanos:**
 - Alexander Boddy, vicario anglicano en Inglaterra (1907)
 - Richard Winkler, párroco episcopal en Illinois (1956)
 - Graham Pukkingham en Church of the Redeemer, Houston
- **Desarrollo del movimiento anglicano:**
 - St. Luke's se convirtió en centro de renovación carismática
 - En 1978 se realizó una conferencia histórica en Canterbury previa a Lambeth
 - 32 obispos y arzobispos participaron en adoración carismática
 - Para 1994, más de 400 parroquias anglicanas participaban en la renovación

4. La renovación luterana

- **Harald Bredesen:** Primer pionero luterano (1947)
 - Recibió el bautismo en el Espíritu Santo en una iglesia pentecostal en Nueva York
 - Se convirtió en "Juan el Bautista" del movimiento de renovación carismática
 - Influyó en figuras como Pat Robertson y John Sherrill

- **Larry Christenson:** Principal líder luterano
 - Bautizado en el Espíritu Santo en 1961 en California
 - Desarrolló una "visión orgánica" del bautismo en el Espíritu Santo
 - Dirigió el Servicio de la Renovación Luterana Carismática
- **Respuesta denominacional:**
 - Estudios psicológicos y teológicos sobre el hablar en lenguas (1963)
 - Don Pfotenhauer: caso de expulsión por hablar en lenguas (1964)
 - Primera Conferencia Luterana Internacional sobre el Espíritu Santo (1972)
 - Para 1985, había cerca de 1,000 pastores luteranos carismáticos declarados

5. La renovación en iglesias presbiterianas y reformadas

- **Antecedentes históricos:**
 - Tradición de avivamientos en Cane Ridge, Kentucky (1800)
 - Jonathan Edwards y avivamientos del siglo XVII
 - Edward Irving en Londres (1831), primer movimiento pentecostal moderno
- **Primeros líderes presbiterianos carismáticos:**
 - James Brown: Primer pastor presbiteriano que habló en lenguas y permaneció en su iglesia
 - Brick Bradford: Fundó la Comunión Presbiteriana Carismática en 1966
 - Robert Whitaker: Caso judicial que estableció precedente legal favorable (1967-68)
- **J. Rodman Williams:** Teólogo presbiteriano bautizado en el Espíritu en 1965
 - Dio profundidad teológica al movimiento carismático
 - Autor de importantes libros sobre teología pentecostal
- **Desarrollo y organización:**
 - Ministerio de la Renovación Presbiteriana y Reformada Internacional (PRRMI)
 - Aproximadamente 250,000 carismáticos en iglesias presbiterianas y reformadas

6. Impacto general del movimiento

- La renovación carismática se volvió una fuerza poderosa en las iglesias históricas
- Destruyó estereotipos sobre el pentecostalismo
- Dio respetabilidad académica y social al movimiento pentecostal
- Permitió que prácticamente todas las denominaciones experimentaran su propia renovación
- Extendió el movimiento a nivel internacional en campos misioneros

Conclusión

La entrada del pentecostalismo en denominaciones históricas representó un giro significativo en la historia del cristianismo contemporáneo. Los pioneros como Bennett, Bradford y Christenson sufrieron rechazo pero sobrevivieron a sus críticos, llevando el movimiento al centro de la vida eclesial y facilitando que millones de cristianos tradicionales experimentaran el bautismo en el Espíritu Santo sin abandonar sus iglesias.